



## NOTA DE PRENSA

### MESA TÉCNICA DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN ANALIZÓ LA VIABILIDAD DE LA CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE PUQUIO – LUCANAS

El congresista Segundo Toribio Montalvo Cubas, presidente de la Comisión de Educación, Juventud y Deporte, y el segundo vicepresidente del Congreso, congresista Waldemar Cerrón Rojas, lideraron el 7 de enero la Mesa Técnica para la creación de la Universidad Nacional Autónoma de Puquio–Lucanas (UNAPUL), a la que asistieron autoridades, funcionarios y ciudadanos del distrito de Puquio y de la provincia de Lucanas, en el departamento de Ayacucho, junto con los miembros del equipo técnico del Comité Pro Universidad en Puquio.

Ellos sustentaron la necesidad de que la sede de esta nueva universidad se establezca en el distrito de Puquio, provincia de Lucanas, al sur de Ayacucho, tal como lo propone el Proyecto de Ley 8282/2023-CR, del congresista Waldemar Cerrón Rojas, segundo vicepresidente del Congreso. La Comisión de Educación recibió estas propuestas para elaborar un dictamen favorable y dar viabilidad a esta nueva casa de estudios en Lucanas, segunda provincia más poblada de Ayacucho, con 75 mil ciudadanos, de los cuales más de 54 mil tienen entre 15 y 30 años.

#### El sur de Ayacucho dista más de 300 kilómetros de universidad

El ingeniero Vladimir Montoya Zamora, del equipo técnico del Comité Pro Universidad en Puquio-Lucanas, dijo que Lucanas se encuentra a más de 300 kilómetros de la ciudad de Huamanga y que la Universidad San Cristóbal de Huamanga está más lejos que la Universidad San Luis Gonzaga de Ica.

Montoya Zamora añadió que los 21 distritos de Lucanas y las provincias sureñas de Ayacucho, como Sucre, Huancasancos y Víctor Fajardo, están más cerca de Puquio que de Huamanga. El viaje de Puquio a Huamanga demanda 8 horas, pero alguien que vive más al sur, en las provincias de Parinacochas o Páucar del Sara Sara, viajan hasta 12 horas para poder estudiar, lo cual es inaudito y antihumanitario, señaló el ingeniero Vladimir Montoya.

Los miembros del equipo técnico explicaron la trascendencia geográfica de Lucanas. La maestra Karin Estefanía Acosta Echevarría lamentó que el sur de Ayacucho sea ignorado por las autoridades, a pesar de ocupar casi el 62% de Ayacucho. Eugenio Rivera Fernández, presidente del Frente de Defensa de los intereses de la provincia de Lucanas, destacó que esta provincia, con 21 distritos, 111 centros poblados y centenares de anexos y caseríos, tiene 65 mil habitantes, mucho más que otras provincias.

Alejandro Yauyo Parra, regidor de la provincia de Lucanas, recordó que Lucanas es la más extensa de las 11 provincias de Ayacucho y tiene la mayor cantidad de estudiantes egresados del quinto grado de educación secundaria. El doctor Efraín Lorenzo Acharte Guerrero enfatizó que Lucanas es casi igual que la región Apurímac en extensión.

#### Futura universidad: 10 hectáreas donadas

Bacilio Licla Meza, presidente de la Comunidad Campesina de Ccayau, en Puquio, ratificó que esta comunidad está donando 10 hectáreas para construir esta universidad. Agregó que los cuatro presidentes de las comunidades campesinas de Puquio, junto con su alcalde también han ofrecido terrenos para campos de experimentación. Además, felicitó a los congresistas Montalvo Cubas y Cerrón Rojas, y a la Bancada Perú Libre, por presentar varios proyectos de ley para la creación de universidades y trabajar por el pueblo.

“DECENIO DE LA IGUALDAD DE OPORTUNIDADES PARA MUJERES Y HOMBRES  
«Año del Bicentenario, de la consolidación de nuestra independencia,  
y de la conmemoración de las heroicas batallas de Junín y Ayacucho»

Jhoni Atoccsa Morales, alcalde de la provincia de Lucanas, remarcó su compromiso y aseguró que, de ser necesario, desde el municipio darán el presupuesto para empezar este proyecto y convocarán a las autoridades y la sociedad civil de los 21 distritos de Lucanas para concretarlo. Esta universidad se financiará con recursos del canon minero, donaciones y recursos de los gobiernos local y regional.

“Hoy nos hemos reunido toda la provincia de Lucanas para pedir una universidad en el sur de Ayacucho. Tenemos todas las condiciones para atender a gran parte del sur de Ayacucho y gran parte del norte de Arequipa y de Ica. Esta demanda viene de muchos años, nuestros hermanos abandonaron Puquio para seguir sus estudios en Lima y otros departamentos”, indicó Atoccsa. Juan Francisco Ledesma Fernández, presidente de las comunidades de Lucanas, pidió, en Quechua, crear esta universidad.

### **1300 egresados de colegios sin oferta educativa cada año**

La magister Rosario Pilar Portal Sihuín, directora de la Unidad de Gestión Educativa de la provincia de Lucanas, dijo que cada año, de los 71 colegios secundarios de Puquio egresan más de 1300 estudiantes, lo que le daría sostenibilidad a la universidad. Inclusive, la población estudiantil de Lucanas duplica a Parinacochas y triplica a Páucar del Sara Sara.

“Pero en Puquio solo hay dos institutos: uno pedagógico y otro tecnológico, que atienden a 700 estudiantes ¿los 800 restantes a dónde van? A la minería informal, delincuencia, drogadicción, alcoholismo, prostitución”, indicó Portal y agregó que en Lucanas no había prostitución, pero hoy hay cuatro locales que brindan ese servicio explotando niñas.

### **Apoyo del presidente de la Comisión de Educación**

El congresista Segundo Montalvo dijo estar contento de que estos ciudadanos hablen un solo idioma: educación. “Toda esa población, que es la más numerosa, y grande a nivel de territorio, debe tener su universidad. Si han sido postergados muchos años, esta es la oportunidad de que lo logren. Hemos llegado congresistas provincianos al Parlamento, yo soy de Amazonas. Estoy en la lucha de ustedes para que tengan esta universidad, por estar alejados de Huamanga y no tener universidades en el sur de Ayacucho. No vamos a ser indiferentes”, enfatizó Montalvo.

Finalmente, el congresista Waldemar Cerrón felicitó a todas las autoridades que están exigiendo la creación de esta universidad y criticó a quienes se oponen a la creación de universidades, pues “no quieren que nos saquemos las vendas de los ojos”.

### **Potencial geográfico, turístico y cultural de Puquio y de Lucanas**

Montoya Zamora resaltó que las lagunas de Lucanas suman cinco veces la extensión de Puquio, lo que revela la falta de ingenieros para explotar este recurso. Agregó que Puquio tiene potencial turístico con los vestigios de la cultura Andamarca, la Reserva Nacional de Pampas Galeras podría integrarse al circuito Nazca – Cusco, hay recursos mineros y el Eje Interoceánico pasará por Puquio, por lo que se necesitan las carreras de negocios internacionales o administración de empresas.

Los presentes resaltaron el bagaje cultural e histórico de Lucanas, herederos de la Cultura Wari, que resistieron a los incas y de donde provinieron el cronista Huamán Poma de Ayala, el escritor José María Arguedas, los danzantes de tijeras y grandes tradiciones. Además, reseñaron otros atractivos turísticos como el segundo bolsón acuífero en Ayacucho, la fiesta del agua, músicos e intérpretes de Puquio destacados, diversidad lingüística y la convergencia de ciudadanos aymaras, altoandinos y quechuas.